

Los pequeños productores rurales en México: las reformas y las opciones, compilador Antonio Yúnez-Naude. México: El Colegio de México, Fundación Konrad Adenauer y PRECESAM. 2000.

Recomendamos ampliamente la lectura del presente trabajo, por el gran interés y actualidad de los temas que aborda. Está constituido por las ponencias de mayor calidad que se presentaron en el seminario organizado por la fundación Konrad Adenauer y El Colegio de México en septiembre de 1998.

Como señala el compilador cumple con dos objetivos centrales: primero documentar las repercusiones que sobre los pequeños productores agropecuarios produjo el “cambio estructural” iniciado en los años ochenta y segundo, discutir las opciones ante las reformas que tienen estos productores.

Consta de cuatro capítulos, diez artículos y un apartado de conclusiones.

En la primera parte, Mara I. Hernández presenta una tipología de los productores agropecuarios del México contemporáneo. Hubert Carton de Grammont se refiere a las políticas de ajuste estructural y de reorganización social en el contexto de tres problemas fundamentales: la estructura agraria, uso de tecnología y acceso al crédito y la asociación productiva entre empresas. Yúnez, Taylor y Becerril hacen un recuento de las características de los pequeños productores y de los poblados que habitan.

En el segundo capítulo, Christoph Plessow propone, con base a la experiencia alemana, a las cooperativas como opción para mejorar las condiciones de vida de los productores. Luis Arturo García y otros presentan resultados sobre la experiencia del cooperativismo en el subsector lácteo de La Laguna. Xochitl Juárez y otros describen la trayectoria de la Unión de La Selva, Chiapas y destacan los elementos más importantes de la experiencia. Carlos Arriaga y otros analizan dentro del contexto de las reformas al agro y el TLCAN la problemática de la producción de leche en pequeña escala. Alejandro Guevara expone una experiencia exitosa de desarrollo sustentable partiendo de la experiencia de la comunidad de Santa Lucía en Sonora.

En el tercer capítulo, contiene dos artículos que tratan sobre los servicios en el agro que ofrecen despachos de diversos profesionistas.

La última parte incluye las reflexiones sobre la situación y perspectivas de los pequeños productores rurales de México por parte de expertos en la materia.